Le Chamaliérois Lliber Tarrago rappelle ce que fut la déportation des républicains espagnols à Mauthausen

Ancien journaliste au quotidien auvergnat *La Montagne*, Llibert Tarrago, né en 1947, réside à Chamalières dans le Puy-de-Dôme. Auteur de nombreux ouvrages et éditeur en traduction d'écrivains catalans, il est le fils de Joan Tarragó, un combattant antifranquiste né à El Vilosell – province de Lérida – en 1914 et décédé à Brive-la-Gaillarde en 1979.



Lliber Tarrago

Cherchant refuge en France en février 1939 à l'issue de la guerre civile qui voit la victoire du général Franco, Joan est interné au camp de Saint-Laurent-de-Cerdans dans les Pyrénées-Orientales puis à Septfonds dans le Tarn-et-Garonne. À la déclaration de guerre avec le *Reich* hitlérien, il s'engage comme volontaire dans l'armée française. Fait prisonnier par les Allemands à Épinal le 19 juin 1940, il est déporté à Mauthausen le 23 janvier 1941 où il va porter sur sa tenue rayée le triangle bleu frappé d'un S (*Spanier*) dévolu aux républicains espagnols désormais apatrides parce que déchus de leur nationalité par le *caudillo*. Durant les quatre ans et quatre mois que durera cette terrible épreuve, il participe activement à l'organisation de la résistance au sein du camp. Il y constitue notamment une bibliothèque clandestine, « la clandestina », qui comptera jusqu'à 200 volumes. Il y écrira également en catalan une pièce de théâtre désormais disponible sur internet dans une traduction de Anne Charlon, enseignante à la Sorbonne (cf. Le CERMI, *Une pièce de théâtre à Mauhausen*?).

À VOIR ABSOLUMENT

La Clandestina : Lire c'est vivre, YouTube

Mémoires de Mauthausen, film en deux parties de Llibert Tarrago, YouTube

Joan Tarragó, El Bibliotecario de Mauthausen, TVPlayer